



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

01 DE DICIEMBRE 2025



01 DE DICIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Fabiola Alanís afirmó que, en el análisis y dictamen del Presupuesto de Egresos 2026, se dará prioridad a la cartera de infraestructura estratégica presentada por el Ejecutivo estatal, con el objetivo de impulsar el desarrollo regional, mejorar la calidad de vida de las familias y consolidar el proceso de transformación que vive la entidad, como lo hizo el año anterior la actual legislatura.

En comunicado de prensa, la diputada de Morena destacó que la propuesta del Ejecutivo contiene proyectos clave para fortalecer la conectividad, modernizar servicios públicos, detonar economías locales y garantizar que los beneficios del crecimiento lleguen a todas las regiones del estado, particularmente a aquellas que históricamente han enfrentado rezagos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/se-priorizara-infraestructura-en-2026-en-michoacan-fabiola-alanis/>

El diputado local Carlos Alejandro Bautista Tafolla, integrante del movimiento La Sombreriza Michoacana, fijó postura luego de que este sábado se viralizó un video generado con Inteligencia Artificial, manipulado para insinuar un vínculo íntimo con la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, viuda de Carlos Manzo, asesinado el pasado 1 de noviembre.

A través de un posicionamiento en redes sociales, emitió un mensaje público en que afirmó que las descalificaciones forman parte de un intento de someterlo políticamente.

<https://www.contramuro.com/el-sistema-no-me-va-a-doblar-lanza-tafolla-tras-video-manipulado/>

Tras el hallazgo de cuatro cuerpos en un predio de su propiedad, el diputado independiente Alejandro Bautista Tafolla reiteró que él mismo había alertado desde hace meses a las autoridades sobre restos humanos en el lugar.

“Pareciera que ahora me quieren culpar”, declaró al señalar que sus advertencias fueron ignoradas.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/alejandro-bautista-denuncia-omisiones-desde-hace-tres-meses-reporta-cuerpos-en-mi-terreno/>

Hace meses que Vanessa Caratachea presentó una iniciativa para tipificar el reclutamiento forzado como un delito específico en Michoacán, pero esta propuesta se encuentra -como muchas otras- atorada en la comisión de Justicia.



01 DE DICIEMBRE 2025

En aquel momento, la diputada panista explicó que es importante que el reclutamiento forzado tenga un tipo específico porque actualmente se busca juzgar a partir de otros delitos como trata o como corrupción de menores, lo que lleva en ocasiones a la impunidad, al no poder juzgarse como tal.

<https://primeraplana.mx/archivos/1103004>

La solución a la inseguridad en México no puede ser aplicar la Ley del Talión, recalcó la diputada Emma Rivera Camacho, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso del Estado.

El pasado miércoles, el pleno de la LXXVI Legislatura aprobó un dictamen en el que fue desechada la iniciativa presentada por el diputado independiente, Carlos Bautista Tafolla, en el que planteaba establecer la pena de muerte en la Constitución de la República y del Estado.

<https://www.contramuro.com/ley-del-talion-en-mexico-no-es-la-solucion-a-la-inseguridad/>

Es paradójico que en zonas de mayor producción y exportación de limón, aguacate y *berries* como el valle de Apatzingán y regiones de Uruapan y Zamora, sea también donde se concentra de manera considerable la violencia y la desigualdad social, acusó la presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso del estado, Fabiola Alanís Sámano.

En el valle de Apatzingán se producen al año cerca de un millón de toneladas de limón, que genera ingresos anuales de al menos 50 mil millones de pesos; mientras en 67 municipios de Michoacán, en una superficie de 180 mil hectáreas, se cultivan aproximadamente 2 millones de toneladas de aguacate, lo que deja una derrama de 100 mil millones de pesos al año, cantidad similar al presupuesto anual de la entidad, apuntó la también coordinadora de la bancada morenista del Congreso local.

<https://www.jornada.com.mx/2025/11/30/estados/022n1est>

La diputada Fabiola Alanís sostuvo una reunión de trabajo con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, Omar García Harfuch, con el objetivo de consolidar los mecanismos de colaboración con la federación para garantizar el avance ordenado y eficaz del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

Durante el encuentro, **se revisaron los primeros resultados del despliegue federal en coordinación con autoridades estatales y municipales**, así como las acciones vinculadas a inteligencia, investigación, fortalecimiento institucional y acompañamiento a los sectores productivos.

<https://changoonga.com/2025/11/30/fabiola-alanis-y-harfuch-revisan-coordinacion-y-resultados-del-plan-michoacan/>



01 DE DICIEMBRE 2025

“¡En el Distrito 22 vamos con el Plan Michoacán, y en la Tierra Caliente el pueblo está listo para recibir los beneficios de este proyecto integral impulsado por nuestra presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo!”, afirmó Reyes Galindo Pedraza, coordinador parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso de Michoacán.

El legislador, destacó que la gente está preparada para recibir proyectos como el nuevo parque agroindustrial, la construcción y rehabilitación de presas para el abastecimiento de las parcelas; así lo externó durante sus ya acostumbrados recorridos por los municipios del Distrito 22.

<https://cbtelevision.com.mx/tierra-caliente-lista-para-recibir-beneficios-del-plan-michoacan-reyes-galindo/>

En el marco de la conmemoración de los siete años de la Cuarta Transformación, la consejera nacional de Morena, Giuliana Bugarini, participó en la reunión con las y los presidentes de los Comités Seccionales en Defensa de la 4T, donde se refrendó la unidad del movimiento en Michoacán y el respaldo al liderazgo de Claudia Sheinbaum en el país y de Alfredo Ramírez Bedolla en el estado.

“Michoacán ha demostrado estar del lado correcto de la historia. Esta revolución pacífica nos enseñó que el poder solo tiene sentido cuando se pone al servicio del pueblo, y la honestidad es nuestra fuerza”, afirmó Bugarini.

<https://cbtelevision.com.mx/giuliana-bugarini-en-michoacan-hay-rumbo-y-unidad-junto-a-claudia-sheinbaum-y-bedolla/>

El diputado **Juan Carlos Barragán** desde la **Casa de Atención Ciudadana Mano a Mano**, en un jornada más de esterilizaciones a bajo costo, reconoció la participación de las familias moreliananas que día a día se suman a la construcción de una comunidad más responsable y comprometida con el bienestar animal.

Barragán afirmó que esterilizar a perros y gatos no solo es un acto de amor hacia las mascotas, sino una acción que contribuye a la salud pública, la reducción de animales en situación de calle.

<https://atiempo.mx/politica/barragan-promueve-esterilizaciones-a-bajo-costo-para-impulsar-tenencia-responsable-de-mascotas/>

MICHOACÁN

Por instrucciones de la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana federal, **Omar García Harfuch**, informó sobre los avances de la estrategia de seguridad en Michoacán, donde el trabajo conjunto entre



01 DE DICIEMBRE 2025

autoridades ha derivado en la detención de **932 personas** vinculadas a delitos de alto impacto.

A través de sus redes sociales, García Harfuch detalló que, como parte de los operativos, se han asegurado **casi 23 toneladas de droga, 924 armas de fuego** y se han **desmantelado 17 laboratorios** utilizados presumiblemente para la elaboración de sustancias ilícitas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/garc%C3%A1n-harfuch-michoac%C3%A1n-es-prioridad-nacional-en-estrategia-de-seguridad>

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, aseguró que la seguridad en el estado de **Michoacán** es una prioridad nacional y que como parte de los avances del llamado **Plan Michoacán** —la estrategia que se implementó tras el asesinato del presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, el pasado 1 de noviembre—, se desplegaron más de **12 mil agentes** y se ha logrado la **detención de 932 personas** por delitos de alto impacto.

En conferencia de prensa, en compañía de los **secretarios de la Defensa** Nacional, Ricardo Trevilla, y de la **Marina**, Raymundo Pedro Morales, el secretario García Harfuch agregó que también se han asegurado **23 toneladas de drogas y 924 armas de fuego** y se han desmantelado —del 1 de octubre de 2024 al 15 de noviembre de 2025— **17 narcolaboratorios** para la fabricación de **metanfetamina**.

<https://latinus.us/mexico/2025/11/30/harfuch-afirma-que-van-932-detenidos-12-mil-elementos-desplegados-por-el-plan-michoacan-158245.html>

El **embajador de Estados Unidos en México, Ronald Johnson**, reconoció la labor de las autoridades mexicanas luego de un operativo encabezado por la **Secretaría de Marina (Semar)** en Michoacán contra el **Cártel de Sinaloa**, en el que perdió la vida **Pedro "N", alias Pichón**, quien contaba con orden de extradición solicitada por la **Corte Federal de Distrito para el Distrito Sur de California** por los delitos de asociación delictuosa para importación y distribución de **fentanilo y cocaína**.

En un mensaje difundido en redes sociales, el diplomático felicitó al gabinete de seguridad de **México** y a la **Semar** por los resultados de la **acción coordinada**, en la que se aseguraron diversos **objetivos criminales**.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2025/11/30/embajador-de-estados-unidos-en-mexico-ronald-johnson-felicita-mexico-por-operativo-en-michoacan-en-el-que-fue-abatido-pedro-n-alias-pichon-748994.html>

El secretario de la Defensa Nacional (Sedena), General Ricardo Trevilla, señaló que continúa el fortalecimiento de la estrategia de seguridad como parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE DICIEMBRE 2025

Indicó que en este marco, se implementaron los planes Paricutín, Contención, Uruapan y Cítricos que permitieron el despliegue de 10 mil 506 elementos del Ejército, Fuerza Aérea y Guardia Nacional.

Estos elementos, informó, desde el 11 de noviembre establecieron 376 servicios operativos con prioridad en Morelia, Uruapan, Zamora y Apatzingán.

<https://mexico.quadratin.com.mx/despliega-defensa-mas-de-10-mil-elementos-en-michoacan/>

La disminución en un 53 por ciento en la incidencia en el delito de homicidio doloso, muestra el avance del trabajo interinstitucional coordinado entre el Gobierno de Michoacán y el Gobierno Federal, señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, tras el informe del Plan Michoacán realizado por el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch; el titular de la Secretaría de la Defensa, Ricardo Trevilla y el secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales.

El mandatario detalló que los resultados presentados por el Gabinete de Seguridad entre el 10 y el 28 de noviembre, muestran que el aseguramiento de 135 generadores de violencia, 57 armas de fuego, 6 mil 919 cartuchos de diversos calibres, 363 cargadores, 444.5 kilogramos de droga, 7 mil 300 kilogramos y 28 mil 800 litros de sustancias químicas para la fabricación de drogas como metanfetaminas, permiten avanzar con la estrategia del Plan Michoacán.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/disminucion-del-53-en-homicidio-doloso-muestra-efectividad-del-plan-michoacan.htm>

En los primeros 20 días del **Plan Michoacán por la Justicia y la Paz**, los homicidios se redujeron casi 50 por ciento y se detuvo a uno de los autores intelectuales del homicidio del entonces alcalde de Uruapan Carlos Manzo, así como al reclutador de miembros para la célula criminal y a siete policías municipales por incumplimiento de su deber.

En conferencia de medios, **Omar García Harfuch**, informó los avances que se han dado con esta estrategia de seguridad en la entidad.

<https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2025/11/30/descienden-homicidio-en-michoacan-50-por-ciento-en-solo-20-dias-gabinete-de-seguridad-federal-722025.html>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo vinculación a proceso contra Jaciel Antonio "N", El Pelón, tras presentar ante el Juez de Control datos de prueba objetivos y contundentes que lo señalan como **presunto responsable de extorsión y cohecho, cometidos en Uruapan**.

Las investigaciones realizadas por la FGE, en coordinación con autoridades federales, permitieron establecer que el 27 de octubre, **la madre de un joven recibió una**



01 DE DICIEMBRE 2025

llamada de Jaciel Antonio “N”, quien le exigió una suma de dinero a cambio de supuesta “ayuda” brindada a su hijo y a su amigo, quienes habrían participado directamente en el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo al ser parte de la célula criminal que fue organizada para cometer el crimen. Trascendió que el Pelón conoció a los jóvenes en un anexo para desintoxicación de drogas.

<https://changoonga.com/2025/11/30/michoacan-vinculan-a-proceso-a-el-pelon-por-extorsionar-a-familias-de-participantes-en-asesinato-de-carlos-manzo/>

La **Fiscalía General del Estado** (FGE) de **Michoacán** llevó a cabo un operativo sorpresa el viernes en el municipio de **Ario de Rosales**, el cual derivó en la **huida** de al menos **ocho policías municipales**. No obstante, uno de los elementos fue detenido posteriormente por su presunta participación en los delitos de feminicidio, tentativa de homicidio y secuestro agravado.

Por medio de un comunicado, la Fiscalía de Michoacán informó que cumplimentó una orden de aprehensión en contra de **Víctor Hugo “N”**, elemento de la Policía Municipal de Ario, por los delitos mencionados anteriormente en agravio de cuatro personas en el municipio de **Salvador Escalante**.

<https://www.sinembargo.mx/4732277/fiscalia-de-michoacan-detiene-a-uno-de-los-policias-de-ario-implicado-en-feminicidio/>

La Fiscalía General de Michoacán iba por nueve policías municipales de Ario de Rosales, quienes presuntamente estaban involucrados en un feminicidio, pero no pudo cumplimentarse la orden de aprehensión porque se declararon estar enfermos de “Covid”.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/11/28/estados/policias-acusados-de-feminicidio-usan-covid-para-evadir-detencion>

Un total de 14 menores de edad, señalados como presuntos responsables de diversos homicidios, han sido vinculados a proceso en Michoacán durante los últimos 4 meses, ya que, a decir del Fiscal Carlos Torres Piña se acabó “la puerta giratoria”.

Especificó dos casos, uno detenido en Zamora por su participación en 12 asesinatos y otro en Morelia, en Torreón Nuevo, por ocho homicidios.

<https://postdata.news/vinculados-a-proceso-14-menores-de-edad-presuntos-responsables-de-homicidio-en-michoacan/>

La **narcopolítica en Michoacán**, que alcanza a gobiernos de los principales partidos, no es un fenómeno nuevo, sino que se arraigó desde hace décadas, desde la posguerra, es decir los años después de la **Segunda Guerra Mundial** ante la **demandas de marihuana y heroína** en **Estados Unidos**, y se extiende hasta hoy en día, en donde se ha vuelto más evidente, expuso el investigador **Enrique Guerra Manzo**.



01 DE DICIEMBRE 2025

"Estas relaciones de colusión entre crimen organizado y autoridades locales venía desde los años de posguerra y no ha dejado de estar presente esa digamos relación simbiótica o zona gris en donde no están claro dónde termina lo legal y lo ilegal", afirmó.

<https://www.sinembargo.mx/4732165/la-narcopolitica-en-michoacan-nacio-en-la-posguerra-y-se-ha-vuelto-mucho-mas-salvaje/>

La presidenta de la colectiva Leonas de la Corregidora, Fermina Arellano Mantero, poseedora de la presea La Mujer Michoacana 2023, advirtió que Michoacán vive uno de sus peores momentos en materia de violencia contra las mujeres y que la respuesta institucional sigue siendo insuficiente.

Entrevistada este domingo en la plaza Siervo de la Nación, espacio público abandonado que intenta ser rescatado por las activistas, señaló que la violencia no para.

Refirió que cada año canalizan más de 50 casos a la Fiscalía General del Estado y que, pese a dos décadas de reformas legales, la situación no mejora. En sus palabras, en 2025 estamos peor que nunca.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/violencia-contra-mujeres-peor-que-nunca-en-michoacan-activista/>

Las lentejas son una leguminosa rica en proteínas, fibra, vitaminas y minerales, lo que las convierte en un alimento ideal para una dieta saludable y equilibrada. Y lo es más cuando se combina con verduras y carbohidratos saludables.

En comunicado de prensa Agricultura dicta que su semilla proviene de una planta llamada Lens esculenta. Su cultivo se remonta a hace ocho mil o nueve mil años. Es procedente del suroeste de Asia y es considerada uno de los alimentos más antiguos, toda vez que existen restos de cultivos que datan del año 6,600 a.C.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/compraran-lenteja-a-productores-dentro-del-plan-michoacan-para-2026/>

Más de mil corredores participaron en la carrera atlética "Plan Michoacán", que se desarrolló en las instalaciones del Parque Zoológico de Morelia y sobre la Avenida Juárez, encabezada por Rommel Pacheco Marrufo, director general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE).

"Les puedo decir que ha sido la carrera que más me ha gustado en toda mi vida y parte del Plan Michoacán es eso motivar a las personas a que hagan ejercicio y que pasen un momento familiar y muy bonito," afirmó el titular de CONADE, al finalizar el recorrido.

<https://postdata.news/mas-de-mil-participantes-en-la-carrera-plan-michoacan/>



01 DE DICIEMBRE 2025

El deporte debe ser una herramienta para divertirse y alejarse de malas prácticas, aseguró el director de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE), Rommel Pacheco Marrufo, en entrevista colectiva al finalizar la presentación de la "Carrera Plan Michoacán."

El exclavadista aseguró que se debe inculcar la práctica del deporte principalmente en las nuevas generaciones.

<https://postdata.news/para-2026-funcionarian-10-centros-deportivos-de-alto-rendimiento-en-michoacan-conade/>

El arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, destacó que la iglesia ya trabaja en la reconstrucción del tejido social en Michoacán desde antes de la presentación del "Plan Michoacán por La Paz y La Justicia" lanzado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo el 9 de noviembre pasado.

La iglesia ha centrado su atención en la inseguridad y la reconstrucción de la paz a través de los más de 38 centros de escucha colocados en municipios con mayor número de incidencias.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/11/30/aun-sin-invitacion-formal-arquidiocesis-de-morelia-para-sumarse-al-plan-michoacan/>

No hubo una reunión formal con el Gobierno del Estado, aseguró Carlos Garfias Merlos, arzobispo de la Arquidiócesis de Morelia. Declaró que únicamente fueron invitados a participar en el evento de desarme planteado por el Gobierno Federal, realizado en el atrio de la Catedral de la capital michoacana, con la participación del alcalde Alfonso Martínez Alcázar.

"No tuve una reunión formal con el gobierno; me invitaron a participar y a que fuéramos los anfitriones para este evento del desarme y por la paz", respondió monseñor ante el cuestionamiento de este medio sobre cuáles habían sido los **acuerdos o diálogos con el gobierno** y si la Iglesia ya formaba parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

<https://changoonga.com/2025/11/30/no-he-platicado-con-las-autoridades-sobre-el-plan-michoacan-arzobispo-de-morelia/>

Desde antes de la existencia del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, desde la arquidiócesis de Morelia ya trabajaban proyectos de recuperación social, con los 36 centros de escucha, manifestó Carlos Garfias, arzobispo de Morelia, quien dijo que han sido invitados como sede en proyectos de este programa, pero no ha sido de manera oficial.

Más que de manera oficial, refirió el prelado en su rueda de prensa dominical, su participación fue como anfitriones para el evento del desarme que justamente se realiza a un costado de la Catedral Metropolitana de Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/antes-de-plan-michoacan-iglesia-trabajaba-en-la-recuperacion-social/>



01 DE DICIEMBRE 2025

El Gobierno de Michoacán proyecta recaudar 5 mil 14 millones 685 mil pesos en 2026 por el Impuesto sobre Erogaciones por Remuneración al Trabajo Personal, conocido como impuesto sobre nómina, una contribución que pagan exclusivamente los patrones cada vez que erogan sueldos, salarios o pagos asimilados bajo subordinación laboral.

La cifra representa un incremento de más de mil 162 millones de pesos respecto a los 3 mil 852 millones 301 mil 540 pesos aprobados para 2025, según la Ley de Ingresos vigente y la iniciativa entregada al Congreso del Estado, pese a que la tasa del 3 por ciento permanece sin cambios.

El impuesto sobre nómina grava directamente a quienes contratan personal: empresas, comercios, instituciones privadas, organizaciones civiles con trabajadores y cualquier patrón que realice pagos por salarios o remuneraciones.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/busca-gobmich-5-mmdp-de-patronal-en-2026-con-impuesto-a-la-nomina/>

En lo que va del año, el 41 por ciento de los turistas y visitantes que han recorrido la entidad han sido los propios michoacanos, informó Roberto Monroy García, titular de la Secretaría de Turismo estatal (Sectur).

En comunicado de prensa, Sectur precisa que además se registró que el 43 por ciento han sido de alguna otra entidad federativa de México, el 11 por ciento han sido de Estados Unidos y el 5 por ciento de otro país.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/en-2025-41-de-los-michoacanos-han-viajado-al-interior-del-estado/>

El turismo responsable se consolida como uno de los principales motores económicos para las comunidades que protegen los santuarios de la Mariposa Monarca, ubicados en los municipios de Ocampo, Angangueo y Senguio, en Michoacán.

Durante la próxima temporada de hibernación se espera la llegada de visitantes nacionales y extranjeros atraídos por el espectáculo natural de la migración de la Monarca, especie emblemática que cada año viaja más de 4 mil kilómetros desde Canadá hasta los bosques michoacanos.

<https://www.contramuro.com/turismo-responsable-michoacan-mariposa-monarca/>

El presupuesto de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), incrementó 64 por ciento en los últimos cuatro años, al pasar de 2 mil 946 millones de pesos en 2021 a 4 mil 854 millones para el ejercicio fiscal 2026.

En comunicado de prensa, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla puntualizó que, la diferencia de recursos entre el último año de la anterior administración y lo proyectado para el siguiente ejercicio fiscal, es de mil 907 millones de pesos, monto que ningún otro gobierno había destinado en apoyo a la Casa de Hidalgo.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/en-4-anos-ramirez-bedolla-aumento-64-el-presupuesto-para-la-umsnh/>



01 DE DICIEMBRE 2025

Al inaugurar el Primer Encuentro de Liderazgos de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos en Michoacán "Gertrudis Bocanegra", el ombudsperson, Josué Mejía Pineda, aseguró que la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) mantendrá una postura activa y de acompañamiento directo a las víctimas de vulneraciones en la entidad.

Según indica un comunicado de prensa, el evento se llevó a cabo en el marco de la conmemoración del Día Internacional de las Defensoras de los Derechos Humanos, en el Antiguo Colegio Jesuita de esta ciudad, donde se congregaron decenas de destacadas líderes y activistas, que forman parte del Colectivo Todos y Todas por los Derechos Humanos en Michoacán (TODEHUMI), encabezado por Cristina Cortés Carrillo.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/institucionaliza-cedh-lucha-de-defensoras-y-ofrece-acompanamiento-directo/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Gerardo Fernández Noroña no solo fue ignorado por los medios, sino que también se ganó el repudio del Movimiento del Sombrero. La tarde de este miércoles 26 de noviembre, la diputada **Guadalupe Araceli Mendoza**, integrante de la organización que encabezaba Carlos Manzo, exigió al senador de Morena que ofreciera una **disculpa pública** por los comentarios que dirigió contra Grecia Quiroz, alcaldesa de Uruapan.

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2025/11/26/diputada-de-michoacan-pide-a-norona-disculparse-por-ataque-vil-y-humillante-contra-grecia-quiroz/>

La presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, viuda del exalcalde Carlos Manzo, aseguró que los ataques difundidos en los últimos días contra ella, su familia y el propio movimiento de La Sombreriza Michoacana no debilitan su trabajo, sino que lo refuerzan políticamente.

Su posicionamiento surge luego de una ola de señalamientos públicos y contenido digital dirigido a desacreditar a figuras vinculadas al proyecto que encabezó Manzo hasta su asesinato el 1 de noviembre.

<https://www.contramuro.com/sigan-tirando-nos-fortalecen-grecia-quiroz-tras-video-manipulado/>



01 DE DICIEMBRE 2025

A través de una publicación en redes sociales, Grecia Quiroz, viuda de [Carlos Manzo](#), expresó su postura ante recientes señalamientos que ha recibido ella y su familia, asegurando que continuará el trabajo y el legado de su esposo, fallecido recientemente.

En su mensaje, compartido en Facebook, Quiroz indicó que ha sido blanco de ataques personales, pero dejó claro que no permitirá que se manche la memoria de quien en vida —afirmó— fue *“el mejor presidente del mundo”*.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/tras-ataques-grecia-quiroz-lanza-mensaje-en-redes-y-asegura-seguir%CA%9-defendiendo-a-michoac%C3%A1n>

“La Presidenta Claudia Sheinbaum está haciendo un gran trabajo al frente del país, por eso los convoco a respaldarla y acudir el próximo 6 de diciembre a celebrar el séptimo aniversario del arranque de la Cuarta Transformación de México”, apuntó el senador de Morena por Michoacán, Raúl Morón Orozco.

Esto, en un par de reuniones de carácter organizativo que el legislador sostuvo en Morelia y Pátzcuaro este fin de semana, en donde señaló la importancia de consolidar la unidad entre la población del estado y acompañar con esfuerzo y voluntad los objetivos planteados dentro del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

<https://www.contramuro.com/apoyo-cuarta-transformacion-mexico/>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ernesto Núñez Aguilar reconoció que su perfil, como una de las cartas del este instituto político rumbo a la gubernatura, tendrá que revisarse a la luz de la reconfiguración política completa que atraviesa Michoacán.

Cuestionado sobre si continuará en la carrera por la máxima magistratura del estado, Núñez Aguilar admitió que el panorama cambió y que ninguna ruta puede darse por segura. **“Seguimos en esa ruta, pero hay que revisarlo. Todo esto se reconfiguró al 100%. Lo que se veía claro ya no se ve. Hoy hay una neblina que no te permite ver más de un metro”**, expresó.

<https://postdata.news/reconfiguracion-politica-del-estado-obliga-a-revisar-la-ruta-por-la-gubernatura-ernesto-nunez/>

Más de 3 mil representantes seccionales, presidentas, presidentes y secretarios de los comités de Morena en Michoacán se reunieron este fin de semana en un encuentro estatal para conmemorar los siete años del inicio de la Transformación, espacio en el que refrendaron su respaldo al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.



01 DE DICIEMBRE 2025

Durante el encuentro, las y los asistentes destacaron que *"la continuidad del proyecto transformador es fundamental para garantizar estabilidad, justicia social y soberanía nacional"*.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/m%C3%A1s-de-3-mil-seccionales-de-morena-refrendan-su-apoyo-a-bedolla-y-a-la-4t-alistan-movilizaci%C3%B3n-al-z%C3%B3calo>

La marea guinda de Gladyz Butanda Macías inundó las calles de la capital michoacana para difundir los avances de la Cuarta Transformación, a siete años de que el expresidente Andrés Manuel López Obrador impulsó dicho proyecto.

Con el periódico Regeneración en mano, la morenista Gladyz Butanda concentró una jornada de brigadeo en el tianguis de la avenida Pedregal, donde, acompañada por un grupo de militantes de Morena, se dirigió a la ciudadanía capitalina para informarle sobre los logros afianzados en el proceso de transformación que vive el país.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/marea-guinda-de-gladyz-inunda-calles-de-morelia/>

Michoacán contará con una **amplia representación** en el **Consejo Nacional del Partido Acción Nacional (PAN)**, tras la elección de **12 panistas michoacanos** durante la **XXVI Asamblea Nacional**, encabezada por **Jorge Romero**, presidente del Comité Directivo Nacional.

Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente del **CDE del PAN en Michoacán**, destacó que la unidad del panismo nacional permitió conformar un Consejo sólido, capaz de tomar las decisiones políticas necesarias para enfrentar la **crisis nacional**.

<https://atiempo.mx/politica/michoacan-esta-representado-en-el-consejo-nacional-del-pan/>

El dirigente estatal del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, encabezó la toma de protesta del Comité Ejecutivo Municipal en Zacapu, donde afirmó que este acto marca el inicio oficial de los trabajos que el perredismo emprenderá rumbo a las elecciones del 2027. Señaló que el objetivo central es reconstruir la confianza ciudadana y recuperar el gobierno municipal, ante los múltiples problemas que actualmente enfrenta la localidad.

Durante su mensaje, Ocampo destacó que Zacapu requiere un proyecto sensible y cercano a la gente, capaz de atender con seriedad las demandas más urgentes, como el abasto de agua potable en diversas colonias. Consideró que este servicio debe ser una prioridad, pues el agua es un líquido vital, indispensable "el agua no nos puede faltar y quienes están obligados a atender un problema tan grave como este son los gobiernos, particularmente los ayuntamientos".

<https://www.tiempodemichoacan.com/prd-michoacan-inicia-trabajos-rumbo-al-2027-con-toma-de-protesta-en-zacapu/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE DICIEMBRE 2025

Sobre los llamados juzgadores del bienestar, no hay duda de su legitimidad, debido a que la legalidad en el proceso electoral por el que fueron electos.

Así lo considera uno de ellos: el Magistrado Civil de la Región de Zitácuaro, Lenin Sánchez Rodríguez.

<https://www.contramuro.com/de-los-juzgadores-del-bienestar-no-hay-duda-de-su-legitimidad/>

Tal parece que el llegar al poder enferma a todo el mundo y más si vienes con la escuela de **Silvano Aureoles**, ex gobernador prófugo de Michoacán.

Y es que no es un caso distinto el de la actual **presidenta municipal de Irimbo, Susy Ruiz**, quien más que trabajar por el municipio se la ha pasado en eventos sociales y de paseo por la capital michoacana, como si su municipio no tuviera cosas más importantes que atender.

<https://atiempo.mx/destacadas/alcaldesa-de-irimbo-ligada-a-silvano-sumerge-su-municipio-en-la-miseria/>

MORELIA

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, revisaron propuestas de proyectos estratégicos para su ejecución el próximo año, entre los que destacó la construcción de una nueva planta potabilizadora de agua.

En la reunión de trabajo en la que también participaron los secretarios de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda; de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa y de Finanzas, Luis Navarro, se detalló la necesidad de incrementar el abastecimiento de agua para consumo humano con más infraestructura hidráulica.

<https://postdata.news/gobernador-y-alfonso-martinez-revisan-proyectos-estrategicos-para-morelia/>

En los juzgados cívicos y Centro de Atención a Víctimas de Morelia las faltas administrativas, hechos de tránsito, amenazas y peleas vecinales, son los fenómenos que más demanda conllevan.



01 DE DICIEMBRE 2025

En entrevista con el comisionado para la Seguridad de Morelia, José Pablo Alarcón Olmedo, sostuvo que en esa institución municipal atienden hasta 70 audiencias diarias por conflictos de convivencia.

"En los juzgados cívicos se celebra al día de 50 a 70 audiencias por día, por faltas administrativas y faltas de tránsito, son un tema recurrente", declaró Alarcón Olmedo.
<https://www.quadratin.com.mx/morelia/conflictos-vecinales-y-de-transito-llenan-juzgados-civicos-de-morelia/>

En la última sesión de la Comisión de Honor y Justicia de la Policía Morelia han sido separados dos agentes del servicio de la institución, por cohecho, informó Pablo Alarcón Olmedo, Comisionado de Seguridad del municipio.

En entrevista, refirió que más de 120 agentes desde el 2021 hasta la fecha fueron separados definitivamente de la corporación a través de un acta emitida por esa Comisión de honor, lo cual ha sido reportado al Registro de Instituciones de Seguridad Pública, donde quedaron marcados en esta lista que han sido dados de baja definitiva por una institución de seguridad pública por tener una resolución de Honor y Justicia, por si intentan darse de alta en otro lado.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/son-mas-de-120-agentes-dados-de-baja-de-la-policia-morelia-en-los-ultimos-5-anos-pablo-alarcon/>

La presidenta honoraria del [DIF Morelia](#), Paola Delgadillo, confirmó que la pista de hielo abrirá este lunes primero de diciembre, justo después del encendido navideño, con una dinámica distinta a la realizada en años anteriores.

En entrevista, afirmó que no adelantará detalles para preservar el efecto sorpresa: *"va a haber una dinámica distinta, no se las voy a platicar hasta que la vean, pero no se lo pueden perder"*.

<https://www.contramuro.com/pista-de-hielo-y-encendido-navideno-1-de-diciembre-en-morelia/>

A partir de este lunes, 1 de diciembre, el Centro Histórico, plazas y espacios públicos, se vestirán de color y alegría con la iluminación escénica que el Gobierno del Presidente, Alfonso Martínez Alcázar, tiene preparada para celebrar las fiestas navideñas.

El arranque oficial se llevará a cabo a las 7 de la noche en el corazón de la ciudad, lugar en donde el Alcalde y la presidenta del DIF Morelia, Paola Delgadillo Hernández, presionarán el botón de encendido.

<https://postdata.news/mas-de-2-millones-de-luces-iluminaran-la-navidad-en-morelia/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE DICIEMBRE 2025

En la plaza Siervo de la Nación, ubicada sobre avenida Pedregal casi esquina con el Periférico, la escena cotidiana combina juegos infantiles rotos, basura acumulada y estructuras vandalizadas. Aunque está rodeada de viviendas y forma parte del tránsito diario de decenas de familias, mantiene un aspecto de abandono que contrasta con el uso constante del espacio.

En un recorrido realizado este fin de semana, el deterioro aparece desde los primeros pasos: resbaladillas con superficies quebradas, columpios oxidados y bancas inutilizables. Los menores que acuden a jugar se enfrentan a riesgos inmediatos de lastimaduras, mientras sus cuidadores buscan zonas menos inseguras para permitirles correr o trepar.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/en-abandono-plaza-siervo-de-la-nacion-en-colonia-eduardo-ruiz-morelia/>

El Ayuntamiento de Morelia y el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (Ooapas) recibieron en la capital michoacana a representantes de la ciudad de Nanning, China, como parte de una agenda de colaboración que impulsa el desarrollo institucional y económico entre ambas regiones.

La visita se concretó gracias a la gestión del presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, quien ha promovido el establecimiento de vínculos internacionales que permitan atraer proyectos estratégicos y nuevas oportunidades de inversión para la capital michoacana.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/adolfo-torres-presenta-proyectos-hidraulicos-ante-delegacion-de-nanning-china/>

El director del Instituto Municipal de la Salud Moreliana (IMUSA), José Murguía Magaña informó que la capital michoacana concentra el 40% de los casos del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) registrados en el estado, lo que la coloca como el municipio con mayor incidencia de esta enfermedad.

Explicó que, de acuerdo con el panorama estatal, Morelia encabeza la estadística, seguida por Uruapan y Lázaro Cárdenas. En Michoacán se tienen contabilizados más de 9 mil casos acumulados, de los cuales 7 mil corresponden a hombres y el resto a mujeres.

<https://postdata.news/morelia-concentra-40-de-los-casos-de-vih-en-michoacan-imusa/>



01 DE DICIEMBRE 2025

SEGURIDAD

Jonathan M, **El Timbas**, es el segundo objetivo con una orden de aprehensión por el homicidio del presidente de la Asociación de Citricultores del Valle de Apatzingán, **Bernardo Bravo Manríquez**. La Fiscalía y fuerzas federales, le siguen los pasos.

Para la Fiscalía de Michoacán, El Timbas también participó en el asesinato de Bravo Manríquez, por lo que ha cobrado fuerza el operativo para capturarlo a él y a uno de los dos **principales líderes** de los Blancos de Troya: César Alejandro Sepúlveda Arellano, El Botox.

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/el-es-el-timbas-el-segundo-implicado-por-el-homicidio-de-bernardo-bravo-en-michoacan-cuenta-con-orden-de-aprehension/>

Familiares identificaron el cadáver de la joven mujer encontrada asesinada, en un tambo de plástico dentro de un río al oriente de la ciudad de Uruapan; la víctima tenía 5 días desaparecida y contaba con ficha de búsqueda del protocolo Alerta Amber. Se trata de Maritza E., de 28 años de edad, quien fue vista por última vez con vida el pasado 24 de noviembre y por ello, familiares denunciaron los hechos ante la Fiscalía Regional, instancia que comenzó labores de búsqueda.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/joven-hallada-muerta-en-tambo-en-uruapan-estaba-desaparecida-ya-fue-identificada>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) informa que, en el marco de un operativo coordinado con la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y la Policía Municipal de Coahuayana, fue abatido Adalberto M., quien nuevamente atacó a personal de seguridad, luego de haber agredido esta mañana a un Policía de Investigación (PDI).

En comunicado de prensa, Adalberto M., habría agredido a su hermano en un domicilio de la calle Hidalgo, esquina con Mariano Escobedo, en la localidad de El Camalote. Al acudir al sitio para realizar las primeras diligencias respecto a dicha denuncia, personal de la Fiscalía Regional de Coalcomán fue atacado con disparos de arma de fuego por el investigado, lesionando a un PDI, quien fue trasladado vía aérea a un hospital del municipio de Charo para recibir atención médica.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/tras-agredir-a-su-hermano-y-a-policias-abaten-a-hombre-en-coahuayana/>



01 DE DICIEMBRE 2025

La mañana de este sábado, se registró un fatal accidente vehicular en la carretera Lázaro Cárdenas - La Mira, donde dos combis chocaron de frente, dejando como saldo tres personas fallecidas y 14 lesionados.

El aparatoso percance tuvo lugar a la altura de la empresa de paquetería "Más Aprisa", donde de acuerdo con testigos una mujer en situación de calle caminaba en medio de los carriles.

<https://postdata.news/3-muertos-y-14-lesionados-tras-choque-frontal-de-combis-en-lazaro-cardenas/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo sentencia condenatoria de 30 años de prisión en contra de Jesús Benjamín P., responsable de violación y abuso sexual, cometidos en agravio de su hija de 4 años.

En Juicio Oral, la Fiscalía demostró que **del año 2018 al 2022, el sentenciado atacó sexualmente a la niña en reiteradas ocasiones**, situación de la que se percató la madre de la víctima.

<https://changoonga.com/2025/11/30/michoacan-dan-30-anos-de-tambo-a-jesus-benjamin-tras-abusar-sexualmente-de-su-hija-por-4-anos/>

La madrugada de este domingo dejó una **intensa movilización de cuerpos de emergencia**, luego de que se registraran **tres incendios de maleza en distintos puntos de la ciudad de Apatzingán**, todos atendidos y controlados en **un lapso aproximado de 40 minutos**.

El primer reporte llegó alrededor de **las 05:10 horas**, cuando vecinos del Fraccionamiento Bugambilias **advirtieron humo y fuego entre la maleza** ubicada sobre la calle El Cobano. Los elementos de Bomberos se trasladaron de inmediato y **lograron apagar las llamas en unos diez minutos**. Según los propios vecinos, **el fuego habría sido originado por una persona en situación de calle**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/arde-apatzing%C3%A1n-bomberos-sofocan-tres-incendios-en-menos-de-una-hora>

La **Fiscalía General del Estado** activó los protocolos de búsqueda para Leonardo David Á. B., de 3 años; Raúl David Ángeles González, de 26 años; y María Monserrat Bernal García, también de 26 años.

Lo único que se sabe de ellos es que fueron vistos por última vez el 23 de noviembre de 2025, alrededor de las 10:30 horas, en el fraccionamiento Villas del Pedregal, en Morelia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/desaparecen-juntos-3-en-morelia-y-s%C3%B3lo-se-sabe-esto-de-elllos>



01 DE DICIEMBRE 2025

COLUMNAS

OPINIÓN

Plan Michoacán: llegamos todas

Por Dip. Fabiola Alanís Sámano

“Nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum lo tiene muy claro: la paz y la justicia se construye también con la participación de las mujeres, garantizándoles una vida libre de violencia y condiciones de igualdad que les permitan el desarrollo pleno para ellas, sus familias y sus comunidades, como se refleja en el Plan Michoacán, con el cual, afirmó, también llegamos todas.

Quiero compartirles que durante más de cuatro años realicé una investigación sobre el impacto de la violencia contra las mujeres en el estado dentro del contexto del conflicto armado, es decir, en el periodo en que se realizaron aquellas intervenciones federales fallidas que muchos insisten en comparar con el Plan Michoacán.

Las diferencias entre las estrategias para pacificar el territorio son sustanciales. En la investigación realizada, que documenté con trabajo de campo y cientos de entrevistas con mujeres víctimas directas e indirectas de la violencia desatada a partir de la “guerra” de Calderón y reforzada con la comisión creada por Peña Nieto, se evidenció que uno de los principales efectos de estas intervenciones fue el recrudecimiento de la violencia feminicida en Michoacán.

El resultado de aquellos años fue una declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres para catorce municipios del estado en 2016, porque las colectivas documentaron ante la Secretaría de Gobernación que los feminicidios aumentaron exponencialmente entre 2006 y 2014, en particular, dentro de los territorios prioritarios en la estrategia de seguridad. El fracaso fue rotundo y las principales víctimas fueron las mujeres.

En contraste, desde la llegada de la Presidenta Claudia Sheinbaum, en Michoacán hemos acelerado la ampliación de derechos para las mujeres, en especial, de su derecho a vivir sin violencia. Por eso, en octubre del año pasado aprobamos en el Congreso del estado la despenalización del aborto; en marzo incluimos en nuestra Constitución la garantía a la igualdad sustantiva, a la igualdad salarial entre mujeres y hombres y a una vida libre de violencias; fortalecimos el marco legal para la sanción a deudores alimentarios y hemos presentado un conjunto de reformas para la construcción de un sistema estatal de cuidados, poniendo en el centro a las madres autónomas de Michoacán.



01 DE DICIEMBRE 2025

Hoy, todos estos avances se verán fortalecidos con el Plan Michoacán, una estrategia que tiene un eje específico para la garantía de la atención especializada para las mujeres que viven violencia y para la promoción de su autonomía.

El próximo año seremos el primer estado del país con esta dimensión territorial que contará con un Centro LIBRE en cada municipio, y no solo eso, también se anunció que en cada centro habrá un consultorio médico especializado para mujeres. A ello se suman apoyos económicos para la producción y la construcción de senderos seguros para la recuperación de espacios públicos.

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer y de los 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género, celebro que, con el Plan Michoacán, en nuestro estado se acelere la garantía de todos los derechos para todas las mujeres, una experiencia que, sin duda, será ejemplo nacional y un modelo a seguir en otras entidades."

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2025/12/1/plan-michoacan-llegamos-todas-749015.html>

BAJO LA LUPA

Por Armando Saavedra

"La confrontación entre LOS VALENCIA y LOS BARRAGÁN no es solo un pleito de acusaciones cruzadas: tiene un antecedente concreto que merece atención.

El origen del conflicto: El grupo musical Río Roma recurrió a Revolución Social, organización dirigida por RENÉ VALENCIA REYES, para localizar los instrumentos robados tras un asalto y ahí, se da el hallazgo incómodo: Los objetos fueron encontrados en la casa de ALFONSO BARRAGÁN VÉLEZ, hermano del diputado morenista JUAN CARLOS BARRAGÁN. ALFONSO fue detenido, pero liberado misteriosamente pese a que el cuerpo del delito estaba en su domicilio, como lo muestra el video difundido por Revolución Social. Ante la inferencia política, RENÉ VALENCIA sostiene que el diputado habría movido sus influencias para deslindar a su hermano. Aunque no existe evidencia judicial que confirme un procedimiento ministerial o penal contra ALFONSO, la desaparición de pruebas genera un sospechosísimo fuerte.

El contraataque de JUAN CARLOS BARRAGÁN no se hizo esperar, pues responde con una denuncia por difamación, argumentando que nadie puede ser responsable de los delitos de un pariente, salvo que haya participado directamente en ellos. En ese punto, tiene razón jurídica. Sin embargo, la ausencia de registros oficiales sobre el caso, abre un vacío que alimenta la duda pública. En este sentido, el papel de la Fiscalía es fundamental, pues si el video de RENÉ VALENCIA es original y verificable, la Fiscalía



SÍNTESIS EJECUTIVA

01 DE DICIEMBRE 2025

General del Estado tendrá que explicar por qué ALFONSO BARRAGÁN fue exculpado pese a que los instrumentos robados fueron localizados en su casa.

El caso exhibe la tensión entre verdad judicial y verdad política: lo que se denuncia públicamente no encuentra respaldo en expedientes ministeriales, la narrativa de impunidad se sostiene en la desaparición de evidencia, lo que coloca a la Fiscalía en el centro del cuestionamiento y el pleito deja ver cómo la política se juega en dos tableros: el mediático, con videos y acusaciones, y el institucional, con denuncias de difamación y carpetas de investigación.

En esta columna, ni acusamos ni defendemos a nadie, lo que se observa es un caso que, más allá de la disputa electoral rumbo a 2027, pone en entredicho la capacidad de las instituciones para procesar hechos concretos. Si el video es auténtico, la Fiscalía tendrá que rendir cuentas. Si no lo es, la política habrá convertido un episodio de inseguridad en arma de desgaste. En cualquier escenario, el ciudadano queda atrapado entre la duda y la desconfianza.

NOROÑA VS. QUIROZ Y EL 25N.

El 25 de noviembre, día internacional contra la violencia hacia las mujeres, el senador GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, mejor conocido en el bajo mundo del hampa como “CHANGO LEÓN” eligió la tribuna para lanzar una ofensiva política contra GRECIA QUIROZ, alcaldesa de Uruapan. La acusó de adoptar posiciones “de derecha” y “fascistas”, de dejarse llevar por la ambición de ser candidata a la gubernatura de Michoacán con el patrocinio de la ultraderecha, y remató con la frase: “una cosa es ser candidata y otra ganar”.

La narrativa de Noroña se construyó sobre una interpretación errónea de las declaraciones de QUIROZ tras el asesinato de su esposo, el exalcalde CARLOS MANZO RODRÍGUEZ. La alcaldesa pidió que la Fiscalía considerara como líneas de investigación a políticos con los que MANZO había tenido enfrentamientos: RAÚL MORÓN, LEONEL GODOY y NACHO CAMPOS. Nunca los responsabilizó directamente del homicidio. Sin embargo, NOROÑA por ignorancia o perversión, convirtió esa petición en una acusación penal inexistente y la usó como base para denostar a Quiroz.

El senador ahora Morenista, pero de linaje del Partido del Trabajo, utilizó un lenguaje de descalificación tales como: “fascista”, “ultraderecha”, “ambiciosa” y basado en una falacia, en una mentira, atribuyó a QUIROZ acusaciones que ella nunca hizo, pero lo grave de las expresiones de NOROÑA no fueron en sí mismas por su significado que ya eran graves, sino el haberlas pronunciado en un día cargado de simbolismos, lo hizo en el 25N, día de lucha contra la violencia hacia las mujeres, lo que amplificó la incongruencia de su discurso.

Otra circunstancia que llamó la atención y dio motivos de agrias críticas, fue el ominoso silencio de Morena, particularmente de sus más reconocidas representantes en el tema del feminismo, los derechos paritarios de las mujeres y sobre todo, de la defensa de las mujeres contra la violencia de género en todas sus expresiones y modalidades. Con



01 DE DICIEMBRE 2025

excepción de la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso de Michoacán, que cerró filas con GRECIA QUIRÓZ, la élite morenista —incluidas voces feministas— no salió a defender a QUIROZ de las falsas acusaciones. El vacío es revelador: muestra cómo la disciplina partidaria puede pesar más que la solidaridad frente a un ataque político basado en distorsiones.

En esta tesis, fue evidente el error de origen: NOROÑA no verificó las declaraciones de QUIROZ antes de construir su narrativa, pero sobre todo, se evidenció que FERNÁNDEZ NOROÑA ejerció una hiriente violencia simbólica al denostar a una alcaldesa viuda, en un día emblemático contra la violencia de género, lo que se traduce en un acto que trasciende la política y se inscribe en la violencia discursiva. Por otro lado, este disenso genera implicaciones institucionales, pues la Fiscalía queda en el centro ya que debe evidenciar si las líneas de investigación planteadas por QUIROZ se han seguido o si se han archivado, como ocurrió con las 90 denuncias de MANZO contra NACHO CAMPOS en la fiscalía anticorrupción.

Desde esta columna, lo que se observa es un episodio que desnuda la fragilidad del discurso político en Michoacán: un senador que construye ofensas sobre una mentira, una alcaldesa que exige investigación y recibe denuestos, y un partido que calla ante el ataque. La diferencia entre pedir líneas de investigación y responsabilizar penalmente es abismal, pero en la arena política se borró para convertirla en arma de desgaste. En tiempos donde la violencia contra las mujeres es una herida abierta, el silencio institucional frente a la denostación de GRECIA QUIROZ es tan grave como el ataque mismo..."

<https://conlupa.com.mx/?p=474155>

EDITORIAL

Cárdenas con Los demonios sueltos o viceversa

“Uno de los referentes más destacados de la izquierda mexicana, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, sostuvo una charla con Los demonios sueltos, en su casa, en la capital del país.

Y, ante la ausencia de dos de los cinco integrantes de ese pequeño colectivo se convocó, se invitó exclusivamente para la entrevista, a igual número de periodistas, residentes de la CDMX.

Una charla en que se abordaron una serie de temas, desde el caso de Carlos Manzo, pasando por el de seguridad, hasta el de la reforma electoral, sin dejar a un lado el de la Generación Z.

Hubo más rubros, entre ellos el cómo quiere pasar a la historia, el cómo observa la realidad del país, el qué le preocupa, el qué tipo de izquierda es la que gobierna.



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE DICIEMBRE 2025

Si bien mayoritariamente respondió, otras tantas preguntas, muy a su estilo, las atajó mirando hacia otro lado o simplemente con un nada desapercibido manotazo oral. Hubo interrogantes, diría, al por mayor, sobre todo derivado de las cortas respuestas del interlocutor, pero en el análisis de la entrevista podemos deducir que fue un valioso ejercicio.

Una entrevista que usted podrá ver y escuchar a través de las plataformas de los periodistas que participamos, este lunes, a las 5pm, en mi caso, a través de redes sociales de Acueducto Noticias.”

<https://acueductoonline.com/editorial-cardenas-con-los-demonios-sueltos-o-viceversa/>